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卖菜叔日记
□ 卖菜叔

写给孩子们的奋斗史———

新编辑部故事
□ 巩向东

一网打尽时下流行元素———

2011年4月8日上午，我
正在菜市场上一边卖姜，一
边写着我的“北漂农民工爸
爸的日记”，这时，一位自

称是美联社记者的人走过来问我：“你
在写什么，在菜摊边上这种环境下，你
还能写东西？”我如实地跟他说：“我
在记日记啊，我已经写了20万字了！”
记者听了赞叹不已，当时他就跟我要了
电话，说有时间来采访我。后来我才知
道他真的是记者，是美联社的胡椿明记
者。

2011年4月16日，胡椿明记者以及其
他几位美联社的工作人员来到我的出租
屋，对我进行了专访。这是美联社记者
第二次来我们家了。第一次采访是奔着
我儿子姚五一来的，没想到这次要采访
我这个大粗人，这让我受宠若惊，同时
也紧张万分。

当时记者的手中拿着一些英文稿
件，我什么也看不懂。我以为外国的记
者要用英文采访我，吓了一跳，结果他
用很流利的中文问我：“随着新中国的
日益兴盛，你们家历代有过什么变化
吗？”我一听，心里咯噔一下，心想，
外国记者怎么问起我的家史了，可他们
既然问了，我也只好如实说了：“我们
家历代都很穷，爷爷奶奶那一代吃不上
饭是常有的事，我爹娘那一代赶上吃
‘大锅饭’，所以没有穷到没饭吃的地

步，但我小的时候家里仍然很穷，经常
是靠救济过日子的。当时国家提倡‘知
识脱贫’，让孩子们上学学文化，我
爹娘虽然穷，但也不想耽误我，所以
送我去读了几年书。后来家里实在拿
不出上学的钱了，我才辍学回家，帮
家人干农活。后来我长大了，娶妻生
子之后，明白了担起一个家庭是多么
难。为了让家人能生活得好点，摆脱
上一代的穷苦，我带着家人来到北
京，过上了现在的生活。虽然我们一样
很苦，但在这里我坚持让孩子们接受良
好的教育，相信姚家的下一代，不会再
受苦受穷了。”

后来记者又问我：“来到北京这么
多年，你们家有什么变化吗？”听到这
个问题，我的内心忍不住兴奋起来，我
高兴地说：“来北京后，我们家最大的
变化就是孩子们的成绩，尤其是我二儿
子姚五一。刚来北京时，他在两个学校
间来回奔波，现在他在一个既能学文又
能练武的学校里。而且随着武术的日益
进步，他得到的荣誉越来越多，也受到
了越来越多的关注，看看这一墙的奖状
就知道了！”

记者们听完我的回答后，都称赞起
我的儿子，随后记者又问我：“你们过
得这么艰苦，是否需要政府的帮助？”
回答这个问题时，我的情绪有些低沉，
我跟记者们说：“可能在你们看来我的

生活很艰苦，但我觉得只要孩子们能好
好上学，我们过得就不苦。我不觉得我
们家需要政府的帮助，因为中国有13亿
人，政府应该帮助那些比我们还需要帮
助的人。在西北，有一群孩子，一年四
季只穿一件衣服，冬天零下十几度，他
们最多也只穿两件衣服，他们不冷吗？
不，他们很冷，冷得在上学的路上一直
哭；在西南山区，有一群孩子，他们每
天吃的是粗粮，穿的是补丁打了一层又
一层的衣裤，他们没有钱上学，没有钱
买书本……我感觉他们比我们更需要帮
助。”

美联社的记者们走后，我一直盯着
东边空地，这个刚刚接受采访的地方。
我又想了一遍记者问过的问题，我也在
自己问自己：我来北京是为了什么？作
为一个在京卖菜的外地农民工，我没有
什么远大的理想，只想着每天挣的钱能
养活一家人，能供得上孩子们学习，因
为学习知识是他们从小的愿望。

我没有给家里挣过什么大钱，家里
面的支出也是能省则省，这就使得手头
也变得拮据起来。在买一些日用品的时
候，我们总是货比三家，哪家的便宜买
哪家，因此北京易初莲花超市、亿客隆
超市、太平桥的永辉超市成了我们家经
常转悠的地方，因为在这三家超市里
面，有一些东西要比其他的地方更加便
宜，尤其是在打折的时候。

“嘿嘿安妮、安妮！”
袁帅兴致勃勃，“我创意多
了去啦，这回我抡圆了，瞧
好吧你！”

“你这是慎重是深思熟虑吗？”欧
小米伶牙俐齿地挖苦袁帅，“Anney总
还没怎么威逼利诱呢，你就投靠过去
了，也太没阶级立场了！”

欧小米只是调侃，戈玲当真了，颇
感欣慰：“还是小米明辨是非！在这点
上小米你应该帮助袁帅……”

“主编，回头我一定好好帮助他！
不过这回您就让我跟他一样混淆一回是
非，成吗？”欧小米很不好意思，“现
在吧，跟选秀沾边的娱乐消息特受欢
迎，我觉得咱总不能放着热点不报专门
炒冷饭吧？要是那样，我这娱乐版还真
就没读者了……”

戈玲知道大势已去，望向何澈澈，
但她也知道后果不妙：“澈澈，不用
问，你网站肯定也指望选秀添人气呢，
是不是？”

“主编，您是让我回答是呢还是回
答是呢还是回答是呢？”

“我知道了——— ”戈玲说，“合着
你们都是革命党，就我一个反动派！”

卫生间里，刘向前不知道那边大势
已定，正倚在洗手池边抽烟，以期躲过
表决这一关。袁帅一步迈了进来：“刘
老师你这就不对了，那边两条路线斗争

很激烈，你怎么能事不关己高高挂起
呢？快快，就等你这有生力量啦！”

袁帅作势要拽刘向前出去，刘向前
忙往后缩，“我无论如何不能表这
态！”

“那不行啊！”袁帅故意逗他，
“还指望您力挽狂澜一锤定音呢！”

刘向前顺杆爬，“我知道老将出马
一个顶俩老将出发一个顶仨！作为咱编
辑部元老级人物，我言必行行必果一言
既出驷马难追……”

袁帅及时截住话头，以防他语无伦
次：“没人追您！您到底支持哪头儿？”

“支持白姨？不行！Anney总肯定
不满意，肯定说我是保皇党；支持
Anney总？不行！白姨一准不高兴，一
准说我是洋务派。经过激烈的思想斗
争，我认识到只有那句话才是颠扑不破
的真理……”

“沉默是金！”
“知音啊！”刘向前紧紧握住袁帅

的手，“真的！如果我是高山……”
“我就是流水！”
“如果我是伯牙……”
“我就是子期！”
“如果我是蔡锷……”
“那我也不是小凤仙！”袁帅抖开

他的手，“都什么呀？！跟您说吧，大
伙都赞成参与选秀，四比一，大局已
定。不管你是保皇党还是洋务派，或者

五比一或者四比二，你那一票不重要
了！”

得知自己将代表编辑部出任选秀评
委，戈玲又惊又喜。

“我们《WWW》是联合媒体之
一，要派一名代表担任评委，参加电视
直播。我认为您是当然人选。”安妮
说。

戈玲暗暗得意，还得问：“为什么
呢？”

“平心而论，您在编辑部时间最
长、资历最深、贡献最大，所以非您莫
属！”

“这是你进编辑部以来头回夸我
吧？”戈玲感慨，“说心里话，你夸人
还是挺有水平的！被夸那人吧，不信都
不行！”

“我在Scotland留学的导师说，夸
人的诀窍就是要勇敢，夸你没商量，然
后信不信由你！”

“当评委好像特有权威，选手们特
毕恭毕敬，张口闭口老师老师的；还特
有话语权，想说谁说谁，谁不同意也白
搭，就是敢怒不敢言；有时候比选手还
出风头的，给特多镜头，还都是特写。
平时特丑一人，一上镜特有范儿……”

戈玲开始想入非非，幻想着自己在
评委席上正襟危坐、不怒自威、指点江
山、滔滔不绝，时不时冲着镜头放电，
满脸的褶子里边都是妩媚。

□本报记者 陈巨慧 实习生 魏杰如

如今，歌手跨界主持、争当“中国好嘴皮”
俨然成为娱乐圈的一股热潮。继胡海泉主持湖
南卫视实力歌手巅峰对决秀《我是歌手》，田震
主持安徽卫视音乐类真人秀《我为歌狂》后，杨
钰莹也宣布将在5月底推出的天津卫视音乐模
仿秀节目《天下无双》中担纲主持。消息一出，
人们在满是期待之余，不禁担心这位温柔的女
歌手能否胜任主持人这一全新的角色。

歌手跨界主持成“时髦”

年初，在《我是歌手》中，歌手胡海泉跨界
主持自然沉稳的表现，获得观众和何炅等专业
主持人的一致肯定，因他在主持时误将“两个
字”说成“两个zhi”，被网友亲切地称为“zhi哥”。
他每次念错字都能引来观众热情的互动。

其后，在《我为歌狂》中，歌坛一姐田震也
变身为主持人。起初，观众对她的主持并不买
账，吐槽她低沉的声音像是在讲鬼故事。因为
田震说话的节奏和声线与评书演员单田芳颇
为相似，被网友调侃为“单田震”。而此前在接
受采访时，曾表示绝不会念错别字的田震，主
持时也将“接下来继续”念成“继shu”、将“规则”
念成“规ju”，口误不断。不过，在经历节目的不
断磨合后，田震的主持已经日趋自如，口误明
显减少，主持风格也逐渐被观众接受。

尽管歌手跨界主持已成娱乐圈的新风潮，
可复出后声音依旧甜美温柔的“甜歌天后”杨
钰莹，将主持《天下无双》的消息还是令人倍感
意外。有网友表示，嗓音柔美的杨钰莹将会是
最温柔的主持人，但同时也担心她讲话声音太
小，hold不住场。对此，杨钰莹在接受采访时表
示，自己还是以一个歌手的身份去做主持人
的，《天下无双》不是访谈类节目也不是纯娱乐
节目，主持人讲话不用太多，声音也不在高低，
把握好节目的节奏是关键。

“业余”的新鲜感

其实，歌手跨界主持是早已有之的事，成
方圆、林依轮等都曾试水主持界，戴军更将主
持做成了主业，让好多年轻一代不知道他曾经
是个歌手。可为什么近期会出现跨界主持的热
潮呢？这个问题要从歌手、节目方和观众分别
说起。

在选秀大赛扎堆、歌唱新人辈出的时代，

歌手想一直保持高人气是很难的。不管怎样的
形象，时间一长观众难免会看腻；不管怎样美
妙的声线，听得多了耳朵也自然会起“茧子”。
保持新鲜感对于唱片业不太景气、曝光率原本
就不足的歌手特别是老牌歌手来说，显得尤为
重要。

节目方选择歌手来做音乐类节目的主持
人，自然是想利用明星的号召力制造话题，通
过提高观众对节目的关注度获得更多的赞助
投资和广告收益。同时，歌手的专业才能可以
在节目策划方面提供帮助，歌手广泛的人脉也
可以很好地派上用场。

对于观众来说，由于科班出身的主持人往
往千人一面、风格雷同，很容易让人产生审美
疲劳，跨界主持歌手的“业余”，恰恰显得更为
真实、亲切，因此，对于歌手的跨界主持，即使
错漏百出，他们也乐得接受。

塌下心来才能走得远

看来，歌手转战主持界是件多赢的事，但
对于风生水起的跨界主持热潮，我们却应理性
对待。从短期来看，只要宣传到位、噱头足够，
观众对这个歌手有兴趣，节目通常能够成功。
但是仅靠已有名气、大肆的炒作和新鲜感却很
难让歌手和节目有一个长远的发展，歌手也需
要用自身实力说话。有网友表示：“歌手想在主
持道路上走得更远，就得塌下心来做，戴军、哈
林(庾澄庆)这样的就不错，靠玩票就想打开局
面，到头来只是昙花一现。”

对节目方和歌手来说，跨界主持的定位最
重要。东方风行CEO兼知名主持人李静说：“歌
手当主持人，要先谈定位、策略，然后再去谈节
目，相信只要找准了定位，歌手转主持人就能
一炮而红。”她表示，在这些方面可以学习台湾
的经验，像陶晶莹、阿雅、小S、张菲、吴宗宪都
是从歌手转型成为当红主持人，而像罗志祥、
杨丞琳等也主持过综艺节目。

当然，《天下无双》导演组也是有备而来
的。他们特意为杨钰莹筹划了主持节奏、舞台
逻辑以及现场掌控力等方面的一系列集训，也
有消息称，曾经与杨钰莹合作过的某“央视名
嘴”或成为她的专属指导老师。其实，唱歌与主
持有很多共同之处，二者都需要有互动，都要
与嘉宾和观众交流，只是方式不同。作为一个
舞台经验很丰富的歌手，相信杨钰莹在经过了

“专业训练”之后会给大家带来惊喜。

■ 娱乐观察

歌手跨界主持争当“中国好嘴皮”

□易东莹 康一雄

由陈坤、刘嘉玲主演，刘韵文导演的《过界》
入围了本届戛纳电影节“一种关注”单元。片中
刘嘉玲饰演了一位香港上流社会的富婆，陈坤
饰演她来自内地的司机，这两个来自不同阶层
不同地域的人，在冰冷的雇佣关系里，相互影
响，相互理解。刘嘉玲在接受媒体采访时表示，
自己在影片拍摄过程中会被剧情感动而给出即
兴的表现。谈到她所理解的幸福，她说幸福和钱
没有关系，幸福要靠每个人在生活中发现。

谈剧组：希望给年轻导演一个机会

《过界》是导演刘韵文的处女作。谈起这个
年轻导演带领的明星剧组，刘嘉玲说最关键的

人物是该片的监制俞铮。“俞铮一直在做一份工
作，就是帮助年轻人实现梦想。当他拿到剧本的
时候，他就决定做这件事情，然后就来找我。我
现在到了这个年纪，我也能给别人带来一个希
望，一个机会。”

刘嘉玲说，导演写这个剧本写了两年，她很
尊敬刘韵文导演，因为她不会为了商业去修改
任何一场戏。她觉得很多人为了市场，要拍床
戏，要多加入几场吸引眼球的戏，很商业化。

提起陈坤，刘嘉玲赞不绝口。“我很幸运碰
到陈坤这么优秀的演员。”刘嘉玲认为，人与人
之间要有时间接触交流，才能了解本来面目。她
了解到的陈坤是一个很敏感、很细腻、能够和她
互动的演员。“我的每一条戏都会做不一样的尝
试，特别是内心戏，他都能接收到。”

谈角色：眼泪是真情流露

电影里刘嘉玲的这个角色有很多的内心
戏，苦闷、无奈、恐慌和不知所措，都压抑在心
里。“我这个年纪，经历过很多事，对很多事很有
体会。身边朋友发生的一些故事，自己的一些经
历，都是可以加入角色里的。压抑在内心里面的
是一种说不出来的苦闷。”

影片中，刘嘉玲饰演的香港富婆看到自己
的司机和他的爱人互相搀扶，一边走一边激动
地流下眼泪。刘嘉玲说，那一场戏和最开始设计
的剧本不一样，剧本原本是她坐在车里看到他
们，觉得惊呆了而已。“但是到了现场，我被他们
那种相依为命的情感打动了，流泪是我情感的
自然流露。”

她也被自己的真情流露打动了。“我在戏里
看到两夫妻的那种紧密的联系，而我自己孤单
一个人，老公不知道在哪里，女儿在国外读书，
司机跑掉了，很多情绪在脑海里一发不可收拾，
但是也不能太放肆地演出来。”

谈幸福：并不是用钱衡量的

《过界》的核心内容是家庭出身的对比，陈
坤演的角色很穷，而刘嘉玲演的角色很有钱，但
两个人各有各的幸福和不幸。“所以我觉得幸福
并不是用钱衡量的，幸福是要你在生活里去发
现的，要看你如何面对生活和你所谓的幸福。生
活是残酷的，有变才是正常的，我们随时要有心
理准备，随时接受考验。通过考验你会更强大，
你会更珍惜你身边所发生的任何一件事。”

刘嘉玲：幸福要靠每个人去发现

5月20日，在巴黎贝尔西体育馆举行的第52届世
界乒乓球(单项)锦标赛女子双打决赛中，中国选手郭
跃(左)/李晓霞以4比1战胜队友丁宁/刘诗雯，获得冠
军。 □新华社发

据新华社吉隆坡５月２０日电 亚足联２０日在官方
网站上公布了亚足联纪律委员会对最近一个阶段亚足
联下属比赛中违规行为的处罚决定，中国足协以及贵
州人和、江苏舜天俱乐部“榜上有名”，受罚原因均是球
迷行为不当。

根据亚足联纪律委员会１４日的会议决定，中国足
协因现场观众在３月２２日亚洲杯预选赛中国主场对伊
拉克队的比赛中的行为被处以５０００美元罚款。

在俱乐部层面，两支亚冠新军贵州人和以及江苏
舜天也因为同样理由受罚。其中，贵州人和俱乐部因现
场观众在２月２７日主场对日本柏太阳神和４月９日对澳
大利亚中央海岸水手队的比赛中存在行为不当分别被
处以３０００美元和５０００美元罚款。

值得一提的是，贵州人和主教练宫磊在４月９日的
比赛中因不满主裁判判罚被红牌罚上看台，后被亚足
联追加处罚。

江苏舜天是在３月１２日主场对日本仙台维加泰的
比赛中存在球迷行为不当被处以１０００美元罚款。

亚足联处罚中国足协和俱乐部

据新华社加德满都５月２０日电 记者通过各种渠
道证实，５８岁的中华台北登山者李小石２０日在攀登海
拔８５１６米的世界第四高峰洛子峰时去世。

登山局专门出示的材料说：５月１８日，李小石先
生在接近洛子峰顶峰海拔约８０００米的地方突发高山疾
病。李小石是洛子峰２０１３春季国际探险队的一员，该
探险队有１２名队员，由七峰徒步公司组织。该公司在
首都加德满都设有办公室，一位名叫卡尔基的经理告
诉记者，李先生已经去世了。洛子峰地处珠穆朗玛峰
南面，峰顶海拔８５１６米，是世界第四高峰。

中华台北登山者世界第四高峰遇难



5月20日，由杜琪峰执导，刘德华、郑秀文主
演的警匪片《盲探》入围第66届戛纳电影节的
“午夜展映”单元。图为郑秀文参加该片的宣传
活动。 □CFP 报道

□记者 卞文超 报道
本报讯 由北京照山河文化出品、珠江影业传媒

股份有限公司发行，赵半狄执导的“奇喜剧”《让熊猫
飞》将于6月1日登陆全国院线。近日，美国发生抵制《让
熊猫飞》的游行行为，引发了对该片新一轮的关注与讨
论。

《让熊猫飞》影片故事基于一个奇特的慈善事件：
两万名90后00后少儿以各类奇思妙想的熊猫创意，换
来了一座孤老院。赵半狄作为中国先锋艺术家，以其

“出位”的行为方式被大众知晓，此前他曾经发起抵制
好莱坞电影《功夫熊猫》活动。5月20日，赵半狄更新微
博，首次作出回应：“中美文化的碰撞，是不可避免的
事，从这点上看，也不意外。北美的宣传计划还要继续
实施，甚至更大。6月1日，让熊猫飞，谁也挡不住。”

电影《让熊猫飞》美国遭抵制

导演赵半狄表示“谁也挡不住”
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